

Lessings sämtliche Werke

in 20 Bänden

Laokoon [u.a.]

Lessing, Gotthold Ephraim
Stuttgart, [1883?]

20.

urn:nbn:de:hbz:466:1-65633

Figur verbindet, woher weiß ich, daß es jene Extrema sein sollen? Ich kann wechselsweise sowohl die kleine als die große für die Figur von der gewöhnlichen Größe annehmen. Nehme ich die kleine dafür an, so ist die große ein Kolossus; nehme ich die große dafür an, so wird die kleine ein Liliputer. Ich kann mir in diesem Fall noch eine größere und in jenem noch eine kleinere gedenken. Es bleibt also unentschieden, ob der Maler einen Zwerg oder einen

Riesen, oder ob er beides vorstellen wollen.

Julius Romanus ift es nicht allein, welcher den Einfall des Timanthes nachgeahmt hat (Richardson Trait. de la Peinture, T. I. p. 84); auch Francis Floris hat ihn in seinem Herfules unter den Bygmäen gebraucht, in einer Zeichnung, die H. Cock 1563 gestochen hat. Ich zweifle aber, ob sehr glücklich. Da er nämlich die Angmäen nicht als verwachsene und bucklichte Zwerge, sondern als in allen ihren Verhältnissen wohlgewachsene kleine Menschen vorstellt, so würde ich nicht wissen, ob es nicht Menschen von ordentlicher Größe, und der unter der Eiche schlafende Herkules nicht ein Riese sein sollte, wenn ich nicht den Herkules an seiner Reule und Löwenhaut erkennte und es schon wüßte, daß das Altertum den Herkules zwar als einen großen, aber als keinen ungeheuern Mann vorgestellet. Timanthes läßt einen Satyr ben Daumen des Cyklopen mit einem Thyrsus messen; Floris einen Byg= mäen die Fußsohle des Herfules mit einem Stabe. Es ift wahr, Herkules ift in Betrachtung der Pygmäen so gut Riese, als der Enflope in der Betrachtung der Satyren. Dem ohngeachtet thut die ähnliche Ausmeffung hier nicht auch die ähnliche Wirkung. Die Satyre waren an ihrer Gestalt kenntlich, und ihre Größe war die gewöhnliche menschliche Größe. Wenn fie also den Daum bes Enklopen meffen, so erkennen wir flar daraus, wie viel der Enklope größer als der Satyr sei. So auch bei den Pygmäen; das Meffen der Pygmäen erweckt die Idee von der Größe des Herkules; gleich= wohl ist es aber hier nicht auf die Größe des Herkules, son= dern auf die Aleinheit der Lygmäen angesehen, und die Idee von dieser hätte Floris am lebhaftesten machen sollen. Dieses aber konnte nicht wohl anders geschehen, als wenn er den Zwergen auch außer ihrer Kleinheit noch andere Eigenschaften, die wir dabei zu denken gewohnt sind, gegeben hätte; die Ungestaltheit nämlich, oder das vergrößerte Verhältnis ihrer Breite gegen ihre Länge. Er hätte sie den Figuren in konkaven oder konveren Spiegeln, mit welchen sie Aristoteles vergleicht, ähnlicher machen sollen. (Aristoteles Probl. Sect. X nach der Berbefferung des Boffius ad Pompon. Melam lib. III. cap. 8. p. 587.)

20.

Eins von den perspektivischsten Gleichnissen ist das, wo Homer (Iliad. T. v. 373 u. f.) das Schild des Achilles, oder viel-

mehr dessen Glanz mit dem Glanze eines Feuers vergleicht, das von einsamen Bergen im Sturm behafteten Seefahrern leuchtet. Doch find hier mehr die Derter als die Zeitfolgen hinter einander gestellet.

 αὐταρ ἐπειτα σακος μεγα τε, στιβαρον τε, Είλετο, του δ' ἀπανευθε σελας γενετ', ήστε μηνης. 'Ως δ' όταν έκ ποντοιο σελάς ναυτησι φανειη Καιομένοιο πυρος, το δε καιεται δύοθ' δρεσφί, Σταθμφ εν οιοπολφ. τους δ' ορκ εθεγολίας σεγγαι Ποντον ἐπ' ἐχθυοεντα φιλων ἀπανευθε φερουσιν.

Der Glanz des Schildes, der Vorgrund; der Glanz, den die Schiffer erblicken, der zweite; das Feuer auf den Vergen, welches diesen Glanz verursacht, der dritte; die Freunde, von welchen sie fern auf dem Meere herumgetrieben werden, der vierte.

21.

(Windelmann, Beschichte ber Runft.)

p. 396.

"Plinius," fagt herr W., "berichtet, daß man unter dem Nero "nicht mehr verstanden, in Erzt zu gießen, und er beruft sich auf "die kolossalische Statue dieses Kaisers vom Zenodorus, dem "es bei aller seiner Kunft in dieser Arbeit nicht gelingen wollen. "Es ift aber hieraus, wie Donati und Nardini wollen, nicht zu

"schließen, daß diese Statue von Marmor gewesen." Es ist gewiß, daß Donati und Nardini die Stelle des

Plinius, auf die es hier ankömmt, nicht verstanden haben und eine Unwahrheit daraus geschlossen haben. Aber auch Herr W. muß sie mit der gehörigen Aufmerksamkeit nicht erwogen haben, oder er hätte sich anders ausgedrückt. Es soll dem Zenodorus mit dieser Statue nicht geglückt sein? Wo sagt dieses Plinius? Er rühmt vielmehr von ihm, daß er in seiner Kunst keinem Alten nachzusetzen gewesen, daß sein Werk eine ungemeine Aehnlichkeit gehabt, daß er schon vorher seine Geschicklichkeit durch Gießung eines kolossalischen Merkurs bewährt. Und die Bewetteiferung der folgenden Kaiser, dem Nero keinen Anteil der Ehre an dieser Statue zu lassen, sie der Sonne zu weihen, den Neronischen Kopf mit Köpfen ihrer Bildung zu vertauschen, sie mit unermeßlicher Mühe von ihrem Orte wegbringen und anderswo aufrichten zu laffen: was kann man anders daraus schließen, als daß es ein Werk von ganz besonderem Werte gewesen sein müsse? Plinius sagt zwar: Ea statua indicavit interiisse fundendi æris scientiam. Allein diese Worte sind es eben, die man mißbeutet. Man findet darin den Verluft der Kunft, in Metall zu gießen, da nichts darin liegt, als der Verluft der Kunft, diesem Metalle eine gewisse Mischung (temperaturam æris) zu geben, welche man in den alten Kunstwerken dieser Art zu sein glaubte. Es fehlte dem Zenodorus an einem chymischen